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XXVI СЪЕЗДУ К П С С -^  
ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

Приложим 
все силыИдет завершающий год десятой пятилетки, год ударной работы по-ленински, по-коммунистически. В эти дни все мы находимся под •впечатлением решения июньского пленума ЦК КПСС о созыве очередного X X V I съезда нашей партии. Желая достойно встретить это выдающееся событие, коллектив ТонШаев- ск(ого райбыткомбината включился в социалистическое соревнование. С этой целью были приняты повышенные социалистические обязательства, согласно которым коллектив обязался план 1980 года выполнить к <25 декабря.Пла,н реализации бытовых услуг по Тоншаевско. му райбыткомбинату за июль нынешнего года составлял 26,3 тысячи рублей. Реализовано же было 27,2 тысячи рублей, что составляет 103,4 процента. Вместо 177,3 тысячи руб. лей по плану с начала года реализовано 183 тысячи рублей, что составляет 106,3 процента.Тоншаевское ателье (за. ведущая Л. Втюрина)реализовало продукции на 8 тысяч. План выполнен на 101,8 процента. В течение всего года ателье выполняет план и это не случайно. Каждые десять дней здесь подводят итоги, анализируют опроделенную работу, определяют меры по ликвидации отставания и улучшению качества изделий.Тоншаевский Дом быта также успешно ^справляет- ся со своей производственной программой.Нельзя не о ™ етить комплексные приемные пункты, необходимость которых для села трудно переоценить. Ежемесячно перевыполняют план Ошминский и Болыие- селковский комплексные приемные пункты. Эти подразделения в результате подведения итогов социалистического соревнования награждались, Почетными грамотами и денежными премиями, а также отмечались в стенной печати. 4До донца года остается чуть больше четырех месяцев, а сделать предстоит еще немало. Наш коллектив приложит все силы, чтобы успешно завершить десятую пятилетку.

Л. ОВЧИННИКОВА, секретарь партийной организации райбыткомбината.

С В Е К Л А  
В РАЦИОНЕМного молока в летний период доярки Ширтинской фермы колхоза «Красная нива» получили неслучайно. Регулярная зеленая подкормка, да плюс хорошие пастбища с сочными травами дали хорошую отдачу. Надои молока поднялись выше прошлогоднего уровня. Но доярки стремятся увеличить их и к стойловому 'содержанию подойти с высокими показателями в труде. Этого решено достичь за счет подкормки коров корнеплодами.Недавно здесь в рацион кормления дойного стада вошла кормовая свекла. В уборке ее и доставке с поля к ферме участвуют сами, животноводы.

В. НИКОЛАЕВ.

Леонид Витальевич Пере
валов, которого вы видите на 
снимке, работает механизато
ром в колхозе имени Кирова. 
Любит и хорошо знает тех
нику. Всегда добросовестно 
относится к порученному 
делу. Не так давно партийная 
организация колхоза приняла 
его в свои ряды. Молодой 
коммунист принимает актив
ное участие в партийной жиз
ни хозяйства.

Сейчас Леонид Витальевич

занят на косовице хлебов. И кратно поощрялся правлени- 
нужно отметить, что и здесь ем колхоза, 
он успешно справляется со На снимках: Л. В. Перева- 
своими обязанностями. За лов; идет косовица хлебов, 
успехи в труде он неодно- Фото В. Пономарева.

ЖИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫЙ ФРОНТ РЕЙД ГАЗЕТЫ „ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК"

КАК ГОТОВЯТСЯ ФЕРМЫ К ЗИМЕЭтот рей^ был проведен с целью проверки готовности свиноводческих ферм к переводу скота на зимне-стойловое содержание. Рейдовая бригада побывала в трех хозяйствах, колхозах «Коммунар», «Красная нива» и имени Тимирязева. В каждом из них есть свинарники, на которых по намеченным хозяйствами планам должен быть произведен капитальный или текущий ремонты.На коммунаровском свинарнике, расчита^ном на 855 голов, сейчас содержится около 700 свиней. В основном помещении размещено откормочное поголовье, в двух пристроях — маточное.Помещение откорма. В аварийном состоянии крыша— подпоры, на которых она держится, подлежат замене. Полы в проходах и стайках выломаны и подгнили. Не лучше выглядят перегородки. В остальных помещениях то же самое. Добавить к этому остается то, что кругом сыро, в некоторых проходах стоит вода, где с трудом можно пройти в сапогах. К свинарнику нет хороших подъездов, территория вокруг него захламлена.Перечень этот можно продолжить и дальше, включая сюда отопление, оснащенность инвентарем и прочее. Из сказанного следует одно — свинарник к зиме не готов.Объем ремонтных работ здесь большой. Эта ферма— единственный свинарник в хозяйстве — является самой худшей по состоянию на сегодняшний день. И удивительно то, что о ремонте ее никто не думает. Пока

вокруг этого дела ходят одни разговоры. А  время идет. И видимо создавшееся положение не тревожит руководителей хозяйства. А  вот для работающих здесь свинарник каждый день прибавляет тревоги. Прямо сказать, в их высказываниях нет какой-либо надежды хотя бы на удовлетворительную зимовку.Что же делается для ор- ланизации ремонта на ферме? Такой вопрос был задан М. Н. Тимоновой, ветеринарному врачу хозяйства.— Лес, видимо, напилен, но стройматериалов еще нет, по крайней мере не подвезены. Не могут найти строителей, а своих нет. С весны идет речь о ремонте свинарника, но все как-то откладывается это дело. Сейчас в первую очередь нужны, переносные щиты для перегородок стаек сделать. Начались опоросы. Для каждой свиноматки нужно отдельное стойло.Подобный вопрос был задан и председателю колхоза В. П. Шихову. Ответ на него был краток: «Будемделать».Впечатление после всего увиденного и услышанного остается ужасающее.Ширтинский свинарник куда меньше коммунаров- ского. Один длинный проход и по обе стороны стайки. Двор разделен на две части. В одной половине содержатся свиноматки, в другой — откормочное поголовье. Положение здесь несколько лучше, чем в «Коммунаре», но намечен

ный текущий ремонт не произведен. Забыли, • упустили из вида. Такой напрашивается вывод. Масштабы ремонта не так уж и велики. Нужно менять полы в стайках и проходах, перегородки подремонтировать. На ремонт по составленной смете выделено три тысячи рублей. Пока даже части этих средств не использовано. Когда-то здесь были хорошие подъезды, но и их уже затащило грязью.Свинарник в деревне Петухи колхоза имени Тимирязева — большая противоположность двум выше названным. Сделан он не из кирпича и бетона. Простое деревянное строение. Небольшое. Рядом летний лагерь для поросят и пригороженное пастбище гектара на четыре. В самом помещении сухо, в проходе чисто. Видно, что здесь свиноводство находится под контролем и свинарки работают на совесть. В стайках чисто. Для поросят в корытах лежит подкормка.— Свинарки сделали в нескольких стайках проходьг— говорит председатель колхоза В. М. Евстропов.— Они небольшие. Только поросята могут проходить. Допустим, в двух стайках содержатся свиноматки, а в-хредней, по счету третьей, высыпают подкормку. Свиноматкам доступа к ней нет, поедают ее только малыши. Сейчас для подкормки используем ячменную крупу.Заметим, что ни в «Коммунаре», ни в «Красной ниве» этого не делается.— Что касается ремонта, то в самом дворе почти ни* чего делать не требуется, — продолжает Владимир Ми

хайлович. — В прошлом году помещение снаружи утеплили, привалив к стенам землю. А перегородки и полы в стайках целы. До прошедшей зимы их не успевали менять. Нынче же в зимнее время свинарки скармливали свиньям хвою, размешивая и запаривая ее с концентратами, использовали другие витаминные добавки. И теперь, как видите, нс грызут свиньи дерево.С улучшением условий труда на ферме уменьшилось количество падежа и заболеваемости народившихся поросят. Приплод же их резко увеличился. С начала года здесь получено 450 поросят, в том числе 301 от основных свиноматок и 149 от разовых. Выход поросят на одну основную свиноматку составил 15 поросят, на разовую — семь.Увидели в хозяйстве выгоду, получаемую от свиноводства. Постоянно сейчас ведется работа по отбору ремонтных свинок, улучшаются условия работы животноводов. 'Совсем иная картина в производстве свинины в колхозе «Коммунар». Приплод поросят здесь гораздо меньше. С начала. года на , одну основную свиноматку получили всего шесть поросят, а от разовой ни одного. Чуть получше дела в «Красной ниве». Все это потому, что нет желания у руководителей и специалистов хозяйств заняться этой выгодной и прибыльной отраслью.
М. ГАВРИЛИНА, главный зоотехник райсельхозуправления;

В. ЕВСТРОПОВ  сотрудник редакции.
У-
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НА УДАРНОЙ ВАХТЕ
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У  советских людей сложилась традиция встречать знаменательные даты ударным трудом. Сегодня главный отклик народа на решения июньского (1980 года) Пленума ЦК КПСС — стремление прийти к X X V I съезду КПСС с новыми достижениями в труде.Поддерживая инициативу передовых коллективов республик и областей, проанализировав свою работу и возможности, коллективы системы райпо пересмотрели принятые годовые социалистические обязательства и приняли повышенные предсъездовские на расширенном районном собрании работников кооперации. Обязательства напряженные, но выполнимые. Они гласят; продолжить ударную ленинскую вахту и досрочно выполнить планы по основным показателям завершающего года десятой пятилетки и двух месяцев 1980 года ко дню открытия X X V I съезда партии.В десятой пятилетке коллективом достигнуты значительные успехи по развитию всех отраслей кооперативной деятельности. За четыре года и семь месяцев выполнены установленные планы и социалистические обязательства по всем основным показателям: розничному товарообороту, об

щественному питанию, заготовительной и производственной деятельности, капитальному строительству и прибыли, по издержкам обращения достигнута экономия. Сегодня в руках .кооператоров переходящее Красное знамя ЦК К П СС и Совета ' Министров Р СФ СР  и ВЦ СП С и переходящее Красное знамя обкома КПСС, облисполкома, обл- совпрофа и обкома ВЛКСМ . У строителей по итогам работы второго квартала переходящее Красное знамя райкома К П СС и исполнительного комитета народных депутатов. Это высокая оценка труда наших работников, и большая роль в этом принадлежит развитию в системе социалистического соревнования. С  каждым годом среди работников ши- рится размах социалистического соревнования, растет движение за коммунистическое отношение к труду. Различные методы и формы соревнования применяются в нашем коллективе. Это присвоение работнику звания, подведений итогов, сравнимость результатов^ гласность соревнования,распространение передового опыта, ' стимулирование ра

ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

ботников. Восемь коллективов с охватом 630 человек, 23 бригады с охватом 91 человек в т. ч. 7 комсомольско-молодежных коллективов соревнуются между собой, а всего в системе работающих 760 человек, все члены профсоюза, половина — молодежь. 97 комсомольцев имеют личные Пданы, индивидуальные и коллективные обязательства, которые разрабатываются и рассматриваются внутри предприятий, обсуждаются на советах, местных комитетах. В системе более десятка общественных организаций, .а направляющей является партийная организация, в которой 48 коммунистов. Основными отраслями кооперации руководят члены КПСС.В системе около 200 человек передовиков производства, 40 отличников торговли, 90 наставников честно и добросовестно трудятся, -выполняют планы и принятые обязательства. Среди них по праву носят звание передовиков комсомольско-молодежные коллективы магазина сельхозпродуктов пос. Тоншаево (заведующая Н. А . Гребнева), магазина хозтоваров пос. Тоншаево

(заведующая А . Д. Клешни- на), магазина промтоваров п. Буреполом (заведующая Л. В. Ложкина). Все эти коллективы близки к финишу завершения планов десятой пятилетки. Известны своим трудом передовики В. А . Титкина—свинарка, Злобина и Степушева — доярки йоопхоза, Г. Л. Смирнова и Г, А . Романова — кондитера, Шметрова и Куренкова — повара, шоферы Алексей • Синцов (Ошминское РТП) и Карга- польцев (стройучасток) и многие другие.Партийная, профсоюзная, комсомольская организации совместно с другими общественными' организациями постоянно совершенствуют организацию социалистического соревнования, мобилизуют народные массы на ударный труд. Есть немало проблем и недостатков, которые отрицательно сказываются на выполнение планов. Над ними мы постоянно работаем. В настоящее время в торговле мы уделяем большое внимание подготовке к новому учебному году, готовим школьные столовые, обеспечиваем торговлейшкольно .  письменными и канцелярскими товарами,

28 августа 1980 года

, учебными пособиями.Сложные и трудные задачи стоят перед работниками заготовительной деятельности. Им предстоит заготовить и отгрузить картофеля урожая 1980 года в количестве 5500 тонн, закупить от населения 500 тонн В настоящее время ведется организационная работа по закупке картофеля от населения. Пункт по закупке и отгрузке картофеля готов. У  нас крупное подсобное хозяйство, среди работников широко развернуто социалистическое соревнование. Доярки двух животноводческих ферм занимают передовые места в районном соревновании. В коопхозе «Одошнурский» получен хороший урожай зерна, в настоящее время ведется осенний сев озимых. Не менее трудные задачи и у строителей стройучастка райпо.Свою задачу наши коммунисты, партийная, профсоюзная и комсомольская организации и весь коллектив работников видят в том. чтобы дальше развивать трудовую и общественную активность людей, вести воспитательную работу с кадрами, добиваться новых успехов и подготовить устойчивую почву для вступления в X I пятилетку
А . СОКОЛОВА  секретарь партийной организации райпо

П О М О Щ Н И КНайти «лишние» рабочие руки на время горячей уборочной страды хлеборобам глубинного чувашского колхоза «Восход» Урмарского района поможет новая механизированная поточная линия по очистке и сушке зерна: она заменит труд десятков людей.Теперь в «Восходе» две такие специализированные линии — по переработке семенного и фуражного зерна. Смонтированы 30-тонные автовесы, построены вместительные Механизированные склады. В канун жатвы на колхозном зерновом току открыта республиканская школа передового опыта.А  £ще в начале пятилетки этот участок сельскохозяйственного производства был самым узким местом. Работали по старинке: укрывали зерно пологом прямо под открытым небом—и ждали погоды. Но два Года назад затяжные дожди заставили хлеборобов извлечь для себя уроки. Тогда же на правлении решено было хозяйственным способом строить механизированный зерносушильный комплекс.Колхозные строители из специально созданной бригады возвели крытый ток, рядом выросли сушилки с бункерами-накопителями. Транспортером соединили их с новым складом. Один оператор заменил тридцать возчиков и грузчиков. Очень выручила эта линия хлеборобов уже в прошлую страду. Она, например, в непогоду буквально спасла горох: колхоз в 2 —3 дня управился с его уборкой, обмолотом и заготовил 100

Х Л Е Б О Р О Б О Втонн отличных семян, которых и для себя хватило, и соседям помогли.В преддверии новой страды вошла в 'строй другая поточная линия. На одной площадке с з'ернотаком заканчивает^ ся также возведение машинного парка на 90 мест — с теплой мойкой, стационарным пунктом техобслуживания и ремонтной мастерской. Тут же — и новая просторная столовая для механизаторов. Все это — звенья единой цепи, общего конвейера «поле —ток—склад». Ведь деревня Шигали, центральная усадьба колхоза, растянулась почти на 5 километров, — сколько драгоценных часов уйдет впустую, если комбайнеру или шоферу надеяться на домашние харчи? Этот «сэкономленный» резерв времени и более высокий эффективности труда уже нынешней весной дал свою весомую отдачу: колхоз первым в районе закончил сев.Долгие годы «Восход» числился в середнячках. Сейчас он сделал обнадеживающую заявку на то, чтобы выйти в передовые. Хлеборобы хозяйства дали слово получить нынче 28— 30 центнеров зерна с каждого гектара —более чем в полтора раза выше прошлогоднего.Курс на комплексную механизацию зерновых токов взяли многие хозяйства Чувашии. К уборке нового урожая подготовлено около 2000 современных зерноочистительных машин и более 850 стационарных сушилок.
В. ИВАНОВА, корр. Т А С С .Чебоксары.

Владимирская область.Высокими (производствеяны- ми успехами завершает десятую" пятилетку колхоз имени X V I годовщины Октября Гусь-Хругстального районалКо дню открытия XXVI съезда К П СС коллектив обязался завершить квартальный план по продаже мяса, увеличить производство молока по сравнению с соответствующим периодом 1980 года на 40 тонн.За годы десятой пятилетки животноводство в колхозе переведено на индустриальную базу. Построен современный комплекс с поточ- но.цеховой технологией производства молока. Сейчас ежедневно на переработку от

правляется 15— 18 тонн мо.- лока.Большие доходы, получаемые колхозом благодаря специализации, позволяют успешно претворять в жизнь планы социального развития.Забота об условиях труда и быта сельских тружеников положительно сказалась на кадрах, колхоз не испытывает нужды в рабочей силе. Сейчас хозяйство направило на учебу молодежь для получения специальностей телемехаников и инженеров по автоматизации и механизации сельского хозяйства.Большие средства выделены на строительство новой школы, детского комбината, Дома культуры со спортив

ным комплексом, кафе, комбината бытового обслуживания.На верхнем левом снимке: одна из улиц центральной усадьбы колхоза имени X V I годовщины Октября.Почти 25 лет руководит колхозом С. П. Гинин. Он кандидат экономических наук, награжден орденами Ленина , Трудового Красного Знамени, многими медалями. Свои знания, Организаторский талант отдает Степан Петрович дальнейшему развитию сельского хозяйства.По стопам отца пошел и сын Валерий. Его избрали председателем отстающего колхоза «Вперед». Молодой специалист держит равнение на ведущее хозяйство района, которым руководит отец. И хотя времени прошло немногим больше года, в колхозе «Вперед» заметны перемены.На правом снимке: председатели колхозов Степан Петрович и Валерий Степанович Гйнины.На нижнем снимке: комсомолка Валентина Ратнико- ва после окончания средней школы работает в колхозе телятницей. Она ухаживает за самыми маленькими.
Фото И. Дынина 

(Фотохроника ТАСС)



4
28 августа 1980 года ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

В ИСПОЛКОМЕ 
РАЙСОВЕТА

ШКОЛЫ
ГО товыВ ходе социалистического соревнования за лучшую подготовку к новому учебному году школы района провели большую работу. Проведен ремонт школьных зданий, мебели, учебнонаглядных пособий и технических дредств. Заготовлено топлива более половины годовой потребности. Территории в большинстве школ приведены в образцовое состояние. Интернаты при школах подготовлены к приему учащихся. Проведено комплектование школ учащимися и учительскими 

кадрами.В Буреполомской , средней, Письминерской восьмилетий и Ашкатской начальной школах топливо заготовлено и подвезено на весь отопительный сезон.В образцовое состояние приведены школьные здания и пришкольные территории в Пшкемской средней и Лесозаводской восьмилетней школах.Однако в подготовке школ к новому учебному году имеется ряд недостатков. Не закончен ремонт отопительных систем в Тоншаевской, Шайгинской и Ошминской средних школах. В неисправном состоянии осветительная система в интернате Болынеселков- ской школы. В ряде шкод мало ' вывезено дров, не обеспечены топливом учительские квартиры. Исполком райсовета обязал председателей исполкомов сельских и поселковых Советов вопрос о готовности школ и дошкольных 'учреждений к новому учебному году обсудить на заседании исполкома и устранить выявленные недостатки.Утвержден график подвоза учащихся, проживающих от школы на расстоянии свыше трех километров.Директорам щкол необходимо принят^--, дополнительные меры по противопожарной безопасности школьных зданий и выполнению санитарно-гигиенических правил с первого сентября организовать горячее общественное питание для учащихся во всех школах и ,и'н дебатах.Председателю райпо А . И. Кислицыну и начальнику О РСа Пижемского Л ПХ 
Г. М. Рогатневу надо обеспечить школы продуктами питания и недостающим технологическим оборудо. ванием и выделить необходимые кадры поваров,.В соответствии с решением исполкома райсовета № 115 и условиями социалистического соревнования школ за лучшую подготовку к новому учебному году первое место присуждено Пижемской средней школе, второе-^-Письминерской восьмилетней школе, третье мрсто—Лесозаводской восьмилетней школе.

СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТАЗЕРН ОВОМ  балансе об^ласти озимые рожь и пшеница занимают значительную долю. Среднегодовое производство их за 4 года десятой пятилетки составило более 500 тысяч тонн. Земледельцы не без основания называют озимые главным хлебом.Возделывание озимых имеет ряд преимуществ по сравнению с яровыми зерновыми. Имея длительный период развития, они наиболее полно используют осеннюю и весеннюю влагу н питательные вещества из почвы, отзывчивы на применение удобрений, по сравнению с яровыми зерновыми культурами меньше страдают от летней засухи. Имея эти и другие преимущества, озимые, как правило, более урожайны по сравнению с яровыми зерновыми. Достаточно сказать, что в отделе земледелия областной сельскохозяйственной опытной станции в среднем за 16 лет урожайность озимых культур выше на 8,1 центнера по сравнению с яровыми зерновыми. На госсортоучастках области урожай озимой ржи составляет от 28 до 44 центнеров, а озимая пшеница «мироновская-808» дает от 39 до 52 центнеров с гектара. Ежегодно высокие урожаи озимых получают колхозы «Красный маяк», имени Куйбышева Городецкого, «Идея Ильича» Вачского, «Власть Советов» Шатковского, совхоз «Плодопитомнический» Лысковекого районов и многие другие хозяйства.Озимые культуры имеют и другие преимущества перед яровыми: они быстрее созревают, что дает возможность убирать их раньше. При рациональном сочетании озимых и яровых можно более производительно использовать уборочную технику. Ранняя убор- «а озимых позволяет раньше приступить к подъему зяби, что повышает культуру земледелия и урожайность яровых культур. Но, несмотря на большие преимущества озимых, значительное количество хозяйств не получает желаемых урожаев этих культур. Возникает вопрос: почему?Анализ убеждает в том, что низкие урожаи, а также гибель озимых, как правило, — результат грубого нарушения агротехники возделывания их и прежде jeero  запаздывания с уборкой парозанимающих культур и подготовкой почвы, нарушения сроков сева, недостаточного внесения удобрений и др. В текущем году колхозам и совхозам предстоит посеять озимых на зерно на 529 тысячах гектаров, что составляет 42 процента к зерновому клину области, в том числе озимой ржи 70 процентов.Что же необходимо сделать, чтобы провести высококачественно сев этих важнейших продовольственных культур в условиях нынешнего года, когда обстановка уже осложнена рядом обстоятельств? Особое значение имеет своевременная подготовка почвы. В текущем году колхозы и совхозы сеют озимые по чистому пару на площади немногим более 120 тысяч гектаров, что составляет пятую часть от общей площади сева. Иеоколько боль-

АГРОТЕХНИКАше доля чистых паров в Ша- рангском, Тонкинском, Ша- хуноком, Воскресенском, Тон- шаевском и других левобережных районах области. По различным занятым парам озимые размещаются на площади 408 тысяч гектаров, или около 80 процентов. На Горьковской сельскохозяйственной опытной станции в колхозах «Власть Советов» Шатковского, «Искра» Богородского районов накоплен большой положительный опыт обработки почвы под озимые. Площади после однолетних трав, зернобобовых, кукурузы и других силовых, раннего картофеля здесь не пашут, а сразу дискуют или культивируют на глубину 8 — 10 сантиметров с последующим боронованием. Количество следов такой обработки определяется в зависимости от состояния почвы, ее увлажненности. Следует сказать, что урожай озимых здесь ежегодно более 30 центнеров с гектара. Если в период обработки почва влажная, как в настоящее время, дискование можно заменить перепашкой на небольшую глубину. При подготовке почвы должно непременно выполняться такое правило: если вспашка проводится незадолго до посева и почва окажется неосевшей, рыхлой, то вспаханное поле нужно обязательно прикатать тяжелыми катками. Это позволит избежать обнажения узла кущения и разрыва корневой системы у озимых от оседания почвы и выпирания озимых весной. На 'горьком опыте многие ' хозяйства Сеченовского, Лукояновского, Починковского, Бутурлинского да и других районов убедились, что посев ржи по неосевшей почве резко снижает ее урожай, а озимая пшеница, посеянная по вспаханной и неприкатанной почве, как правило, гибнет. Поэтому посев озимых по неосевшей и неприкатанной почве необходимо повсеместно запретить и считать браком в работе. Для прикатывания почвы в колхозах и совхозах имеется только, заводского изготовления более трех тысяч кольчато- шпоровых и водоналивных катков, а также значительное количество — собственного изготовления. Все они должны быть производительно использованы в работе.Известно, что нельзя получить хороший урожай озимых без внесения удобрений. Рожь и пшеница на формирование каждых 10 центнеров зерна потребляют из почвы около 25—37 килограммов азота, 12— 14 килограммов фосфора и 26— 30 килограммов калия. Значительное их количество потребляется с осени. Например, озимая пшеница оптимального срока сева выносит' за осень из почвы около 34 килограммов азота, 11 — фосфора и 26 килограммов калия на гектаре.Более 4,5 млн. тонн органических и 270 тысяч тонн минеральных удобрений колхозы и совхозы области вывезли для заправки паровых полей и внесения после уборки парозанимающих культур. Транспорт областного объединения «Сельхозхимия», а также колхозов и совхозов должен быть выделен для вывозки и внесения орТани-

И УРОЖАЙ ОЗИМОГО ХЛЕВАческих и минеральных удобрений под озимые. Эффективным приемом является внесение гранулированных фос: форных удобрений в рядки при посеве в дозе 50—70 килограммов фосфорныхудобрений в туках на гектар.Урожайность озимых во многом зависит . от сроков сева. Имеются многие примеры, когда запоздалые сроки сева приводят к тяжким последствиям. Озимые позднего срока уходят под снег недоразвитыми, слабо раскустившимися, не успевают отложить необходимый запас сахаров и поэтому гибнут от вымерзания в зимне-весенний период.Данные госсортоучастков й сельскохозяйственной опытной станции, а также практика колхозов и совхозов подтверждают, что для районированных сортов озимой ржи «харьковская-60» и озимой пшеницы «мироновская-808» предельно допустимым сроком сева является 1—5 сентября. К сожалению, вопреки требованию самого растения, хозяйства сеют и после 5 сентября. Посевы, как правило, гибнут, и их приходится пересевать.Совершенно правильно поступают хозяйства, где начинают сев с озимой ржи на общих посевах, а для • семенных участков и пшеницы выбирают более оптимальные сроки и сеют их по возможности по чистым парам. Сев по занятым парам и на малопродуктивных землях следует проводить раньше, в преде-' лах допустимых сроков. Посев семенами переходящих фондов при прочих равных условиях дает урожай выше по сравнению с посевами свежеубранными семенами. Это проверено многолетней практикой колхозов и совхозов и на госсортоучастках области.Колхозы «Заря» Арзамасского, «Искра» и «Мир» Богородского, «День урожая», «Шагаевский» Починковского районов и многие другие ежегодно, а также и в нынешнем году сеют только семенами из переходящих фондов. Однако в нынешнем году в целом по области их имеется немногим более 15 тысяч тонн. К сожалению, в основном на посев идут свежеубранные семена. Поэтому необходимо использовать каждый час хорошей погоды, чтобы в первую очередь убрать и обмолотить озимую рожь и пшеницу на семенные цели. При этом в условиях нынешнего года лучше использовать посевы неполегшие, они дают семена с большим абсолютным весом. Намолоченные семена в каждом хозяйстве следует подвергнуть воздушно-тепловому или солнечному обогреву, в результате чего проходит их физиологическое дозревание, повышается полевая всхожесть.Наличие зерноочистительных машин и производительное использование их позволяют во всех хозяйствах довести семена перед посевом до I и II классов. Вместе с тем имеются факты, когда за уходящими сроками сева в хозяйствах допускался посев семенами неотсортированными, не проверенными в семенных инспекциях.

В прошлом году значительное количество некондиционных семян было высеяно в Сергачском, Воротынском, Княгининском, Шахунском, Уренском, Тонкинском, Б утурлинском и ряде других районов. .С ростом культуры земледелия значительно возрастает роль сорта. Озимой пшеницы «ахтырчанка» на областной сельскохозяйственной опытной станции и в учхозе сельскохозяйственного института получено более 50 центнеров с гектара. По 30 — 35 центнеров с гектара в хозяйствах дает в нынешнем году и новый сорт ржи «чулпан». Поэтому, кроме наших основных сортов озимых, все наличие семян озимой ржи «чулпан» и «восход», пшеницы «ахтырчанка» надо использовать нынче только на посевные цели. Есть возможность засеять этими сортами более 40 тысяч гектаров.В комплексе мероприятий, обеспечивающих высокие й устойчивые урожаи, немаловажное значение имеет защита посевов от вредителей и болезней. Для протравливания семян от грибковых заболеваний — стеблевой и твердой головни, корневых гнилей — область располагает достаточным количеством препаратов.В нашей области лучшей нормой высева является для ржи 6 —6,5 миллиона всхожих зерен на гектар, а озимой пшеницы — 5,5—6 миллионов. При узкорядном п перекрестном способах сева эти нормы увеличиваются примерно на 10 — 15 процентов.В зависимости от механического состава и влажности почв глубина заделки семян может колебаться от 3 до 6 см. На почвах легких и рыхлых семена заделываются глубже и, наоборот, на тяжелых глинистых — мельче,Семена озимой пшеницы по сравнению с рожью заделываются несколько глубже. Обработка семян озимой пшеницы препаратом Т УР позволяет растениям глубже на 1,5—2 сантиметра закладывать узел кущения, что положительно влияет на перезимовку пшеницы и, как результат, повышает урожайность. Наличие препарата позволяет обработать семена озимой пшеницы для посева на площади более 30 тысяч гектаров. •Колхозы и совхозы области ведут сев озимых. Обеспечить выполнение и перевыполнение плана сева, провести его в у с тановленные сроки с хорошим качеством, заложить прочную основу урожая будущего года — одна из важнейших и неотложных задач.
Г. АН АНЬЕВ, • зам. начальника производственного управления сельского хозяйства облисполкома;

И. КОДАНЕВ, профессор, заведующий - кафедрой растениеводства Горьковского сельхозинститута;
М. ТРЕУШ НИКОВ, председатель колхоза имени В. Куйбышева, Герой Социалистического Труда.Газета «Горьковская прав, да» от 24 августа.



ДЕНЬ СОВЕТСКОГО КИНОВот уже второй раз 27 августа -  кинематографисты нашей страны отметили День советского кино.Сейчас советские люди не представляют сво̂ ей жизри -без кино. Звуковое, цветное, широкоэкранное, широкоформатное и- стереоформатное, вобравшее все новейшие достижения науки и техники, оно заставляет нас думать, плакать, бороться.27 августа 1919 года —один из сотен дней того трудного и .героического времени. В этот день Владимир Ильич подписал декрет Совнаркома о переходе кинематографии в ведение Нарком- проса. Этот день стал днем рождения советского кино.Имена крупнейших наших мастеров разных поколений связаны с воссоз'данием образа Ленина в художественном кинематографе: режиссеры Эйзенштейн, М. Ромм, С. Юткевич, М, Донской, актеры Б, Щукин, М. Штраух, Ю . Каюров, К. Лавров.Советские фильмы несли людям мира правду, мужество, и надежду, став активными участниками революционного процесса. Отражая сложные процессы духовной жизни общества, герои советского экрана стали огромной действенной силой в воспитании многих поколений.Уверенно и свободно уже шагали .советские фильмы по экранам мира, завоевывая не только любовь зрителей, но и высокие награды международных кинофестивалей в Венеции, Локарно, Каннах, Карловых Варах. Сейчас Московский кинофестиваль, проводимый под девизом «За гуманизм киноискусства, за мир и дружбу между народами», является одним из самых авторитетных и 'популярных.

Подвиг советского ' царода в войне с фашизмом—о нем должны помнить и знать люди всех поколений. Поэтому тема Великой Отечественной войны является одной из ведущих в советском кино. Она нашла достойное отражение в творчестве крупнейших его мастеров: «Секретарь райкома», и «В 6 часов вечера после войны» Ивана Пырьева, «Молодая гвардия» Сергея Герасимова, «Повесть о настоящем человеке» Александра Столпера, «Летят журавли» Михаила Калатозова, «Судьба человека» и «Они сражались за Родину» Сергея Бондарчука, «А  зори здесь (Тихие...» Станислава Ростоцкого, «Освобождение» Юрия Озерова и многих других советских мастеров.Каждый день в павильонах киностудий вспыхивают юпитеры. Зажигаются табло: «Тихо! Идет съемка». И вновь выходят на съемочные площадки наши актеры. Снимаются новые фильмы: на киностудии «Мосфильм» режиссеры А . Алов и В. Наумов завершают политический детектив «Тегеран», одну из ролей в котором исполняет известный французский актер Ален Делон, режиссер и актер Евгений Матвеев продолжает работу над фильмом «Особо важное задание» (лента посвящается подвигу тыла в годы войны). Известный роман М. Алексеева «Вишневый омут» экранизировал Леонид Головня (основная. часть съемок проходила на территории нашей области).Ежегодно наши студии выпускают около 150 полнометражных фильмов, более 450 короткометражных и почти 1200 номеров кинопериоди- ки.Ежегодно сеансы посеща

ет до 4,5 миллиардов зрителей. Только в нашем, сравнительно небольшом районе, ежегодная посещаемость зрителей составляет около 400 тысяч человек.Посредником между кинопроизведением и его аудиторией выступает представитель самой массовой кинема- -тографической профессии— киномеханик. В киносети нашей страны занято около 250 тысяч человек, из них около 120 тысяч—киномеханики.Многие представители этой профессии—подлинные мастера своего дела, люди влюбленные в свою профессию.Таких киномехаников немало и в • нашем районе. Хочется особо- отметить ветеранов: Заслуженного работника культуры Р СФ СР  Василия Ивановича Елькина, отличников кинематографии С С С Р  Павла Николаевича Михали- цына, Тен-Ен-Шена, Равиля Музафаровича Мухарля- мова, Льва Петровича Успенского.В числе лучших, киномехаников, постоянно выполняющих план, можно назвать Г. И. Чикишева из Больших Селков, В. Н. Втюрина из Втюринского, К. Г. Китаеву с Южного, К. А . Смирнову из Ширты, В. Кузнецова из Ошар.Киносеть района успешно завершает последний год десятой пятилетки План семи месяцев текущего года выполнен на 117,9 процентов.Коллектив киносети приложит все усилия для выполнения социалистических обязательств, взятых в честь предстоящего X X V I съезда КПСС, досрочного завершения программы десятой пя. тилетки
Н. ТАТАРИНОВ,директор киносети.

Д А Р Ы
Горьковская область рас

полагает большими ресур
сами грибов, дикорастущих 
плодов и ягод, сбор и заго
товка которых исключитель
но важны для народного хо
зяйства как дополнительный 
источник ценнейших про
дуктов питания и сырья 
для. промышленности.

Сбор грибов, дикорасту
щих плодов и ягод и прода
жа их потребительской коо
перации являются полезным 
для здоровья занятием и 
служит существенным источ
ником пополнения семейно
го бюджета.

Заготовительные и грибо
варочные пункты потреби
тельской кооперации неогра
ниченно принимают свежие 
н сушеные грибы, плоды и 
ягоды. Свежие грибы при
нимаются по таким ценам: 
белые грибы — 1 руб 10 коп 
за килограмм, грузди, ры
жики— 1 руб., маслята, 
подберезовики, подосинови
ки—60 кон., моховики—40 
коп., грузди черные — 55 
коп., опята, маслята неочи
щенные—50 коп, лисички, 
волнушки—45 коп., валуи, 
сыроежки, гладыши—35 коп.

Л Е С А
Сушеные грибы принима

ются . по таким ценам: бе
лые грибы 1 сорта — 17 
руб. за килограмм, белые 
грибы 2сорта— 14 руб., бе
лые грибы 3 сорта — 10 руб., 
белые грибы резаные — 12 
руб., грибы черные: маслята, 
подосиновики, подберезовики 
—3 руб 10 коп.

Дикорастущие плоды и 
ягоды принимаются также 
по определенным ценам 
свежие ягоды: рябина—20 
коп. за килограмм, яблоки- 
дичок—20 коп., клюква — 1 
руб. 20 коп., брусника — 1 
руб. 10 коп. Сушеные ягоды: 
рябина — 1 руб. 80 коп. за 
килограмм, земляника, ма
лина, смородина, черная — 
8 руб. 50 коп., черника—7 
руб., черемуха — 3 руб,, 
калина—2 руб. 20 коп., 
шиповник— 1 руб. 50 коп.

Расчет за сданную про
дукцию производится в мо
мент сдачи. Используйте 
свободное время для сбора 
грибов, дикорастущих пло
дов и ягод и продажи их 
организациям потребитель
ской кооперации.

Н , М ИХАЛИЦЫ Н, 
директор заготконторы.

Из новых стихов

В Л Е С УОпять сбегу хоть на часок В недальний, милый мнелесок.Грибы уж собраны? И пусть! Скорее из дому—и в путь. Вот вьется живо средь
\ жнивьяТропинка давняя моя.И чуть поблекший добрыйлугОбдаст своим дыханьем

ВДРУГ.Еще зеленым зажжены Берез торжественные свечи. Пахучая лесная свежесть.И все—как явью стали сны. Все уголки мне тут знакомы И, словно сказка, хороши.И ни души, ну ни души! Одна в лесном я этом доме. Но слышу: «Так-так-так-так так-так!»К опушке поспешу ' лесной: На поле вспашкой заняттракторИ смело спорит с тишиной.Ю . Н И К О Л А ЕВ А
Зам. редактора

А. Т. МИХАЛИЦЫН.

КУДА ПОЙТИ УЧИТЬСЯ
Сявское сельское профессио
нально-техническое училище№ 2ОБЪ ЯВЛ ЯЕТ ПРИЕМучащихся на 1980—81 учебный годСлесарей-авторемонтников. Срок обучения 1 год.Электромонтеров сельской электрификации и связи. Срок обучения 2 года. В училище принимаются юноши в возрасте 15— 17 лет с образованием 8 классов и годные по состоянию здоровья. Зачисленные в 'училище находятся на полном гособеспечении и получают стипендию 10 рублей в месяц.Портные по пошиву легкого женского и детского платья. Срок обучения 2 года. Принимаются девушки с образованием 8 классов.Портные по пошиву легкого женского и детского платья. Срок обучения 1- год. Принимаются девушки с образованием 10 классов. Зачисленные находятся на полном гособеспечении и получают стипендию 10 рублей в месяц. Начало занятий 1 сентября.Водителей автомобиля. Срок обучения 5 месяцев. Принимаются юноши с образованием 8 — 10 классов - из числа демобилизованных. Зачисленным в училище выплачивается стипендия 96 рублей. Начало занятий 26 августа и 26 января.Водителей автомобиля с квалификацией слесаря. Срок обучения 8 месяцев. Принимаются юноши с образованием не ниже 10 классов из числа выпускников средних

щк.ол, изучавших устройство автомобиля. Зачисленным в училище выплачивается стипендия 96 рублей в месяц.Заявления подаются на имя директора училища с приложением следующих документов:Свидетельство о рождении (подлинник). Лица, достигшие 16-летнего возраста, должны иметь при себе паспорт.Свидетельство ' об образовании (подлинник).Справка о состоянии здоровья.Справка с места жительства с указанием состава семьи.Три фотокарточки (размер 3X4)Характеристика из школы или с последнего места работы.Справка о профилактических прививках.Справка об изучении автодела.Военный билет.Направление на учебу от районного управления сельского хозяйства (для групп по специальности «Водитель автомобиля»).Во время практики учащиеся подучают зарплату 33% заработка. Окончившие училище направляются на работу в совхозы и колхозы, предприятия КБО Шахунского р.на и предприятия г. Горь-
КОГО.|А Д Р Е С  УЧИЛИЩ А: п. Сява, Шахунского Р-на, Горьковской обл. Проезд по железной дороге поездом Шахунья— Сява и автобусом.Д И РЕК Ц И Я.

ГПТУ № 41 продолжает прием учащихся в группы полиграфистов (печатников и линотипистов).Условия приема общие для профтехучилищ. Документы направлять по адресу: г. Горький, 57, ул. Бекетова, д. 8-6, ГПТУ № 41.
Проводится, направление учащихся в Дзержинское и Саратовское ГПТУ по специальности киномеханик. Срок обучения 9 месяцев. Учащиеся находятся на полном государственном обеспечении.За направлением обращаться в районную кино- сеть.

Администрация.

Техническое училище № 27 г. Котельнича продолжает прием девушек, имеющих образование 10 классов, по специальности швея-мотористка по изготовлению женской и детской одежды, срок обучения 10 месяцев, стипендия 30 рублей.Девушки, имеющие восьмилетнее образование, —по специальности швея-мотористка по изготовлению женской одежды. Срок обучения 3 года.За справками обращаться в отдел кадров филиала № 4 г. Котельнича, ул. Октябрьская, 95, телефон 1-18-94 и в дирекцию ТУ № 27. •  •  •Котельничская школа бухгалтеров продолжает прием учащихся на 1980 — 1981 учебный год. Срок обучения,

8 месяцев. Обучение платное.Адрес школы: г. Котель- нич, ул Ленина, 3 Телефон 1-24-00.
30 августа 1980 года в 

9 часов Тоншаевская сред
няя школа проводит сбор 
учащихся.

Дирекция.

Тоншаевской райсельхоз- технике срочно требуютсяна работу газоэлектросвар- щики с предоставлением жилплощади.
Районному управлению сельского хозяйства требу

ется уборщица.Оклад согласно штатного расписания.В колхозе «Коммунар» потерялась свиноматка. Видевших просим сообщить в контору колхоза.
Коллектив учителей Пи- жемской средней школы выражает глубокое соболезнование Кровяковой Маргарите Николаевне по поводу смерти ее матери

ОБОТНИНОИ 
Анастасии Матвеевны.

Коллектив райсельхозтех- ники выражает соболезнование инженеру-технологу Де- рышеву Александру Михайловичу по поводу смерти его матери
ДЕРЫШ ЕВОИ  

Августы Ивановны.
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